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为什么要学艺术
□叶小闲

随着教育发展的多元
化， 各类艺术培训机构如
雨后春笋般出现在我们身
边。 不时有家长会问，学古
琴、陶笛、书法等高考时能
加分吗？ 对于画画、唱歌、
跳舞等文艺特长生来说，
学习艺术确实能给考学加
分。 不过，更多时候学习艺
术是为了追求心灵富足和
人生幸福。 如此来说，让孩
子们学习艺术是为了提高
他们的人生质量， 并不仅

仅是为了考试加分。
据研究表明，人类有两

大心智能力， 一是理性，以
科学为代表； 二是感性，以
艺术为代表。科学能让人生
各类指标精确到小数点后
无数位；艺术能让我们宣泄
情绪，升华思想。 科学让人
们理性地生活，艺术让人类
对生命有更深刻的认知。一
个人想要获得幸福，不仅要
有硬件条件，还要有体验幸
福的能力。而体验素质的培
养，需要通过艺术教育来实
现。 由此可见，学习艺术的
重要性。

学习艺术要有良好的
心态。 要清楚地明白：不是
每个学唱歌的人都会成为
歌唱家甚至“天王”“天后”；
不是每个学画画的都会成

为齐白石、徐悲鸿；更不是
参加个作文班就能写出
《红楼梦》……艺术本身是
为了陶冶情操，启迪智慧，
净化人的心灵。 艺术，能让
人对这个世界充满友善；
能让人对同类的苦难产生
悲悯； 能让人对残缺不全
的事物有所包容。 可以说，
艺术的力量是软的， 却有
唤醒和拯救的作用。

想让孩子在艺术方面
有所造诣， 必须基于孩子
们最初的兴趣爱好。 学习
艺术不可贪多， 一两个类
别即可。 有的同时为学生
报三四个艺术特长班，孩
子疲于应付， 没有了
周末和课余空间，没
有和小伙伴们玩耍的
机会，久而久之，会影

响到孩子们的身心健康，甚
至出现逆反心理，那就得不
偿失了。

笔者建议，在条件允许
的情况下，孩子们的艺术教
育必不可少。 因为，艺术教
育在提升孩子们感性认知
的同时，也能让他们学会如
何面对现实社会。 其次，端
正心态，不要为孩子立下遥
不可及的目标，要让孩子在
学习中享受艺术本身带来
的乐趣和幸福。 这样，不管
学习哪一类艺术，都能让这
个过程成为为人生加分的
基础。

（作者单位：南阳网）

用上了漫画气氛不再压抑。
———近日，一组“90 后男护士手绘

需求漫画卡”的图片走红网络。 在其中
一张画板上，由卡通形象生动演绎出喝
水、吃饭、挠痒痒等场景。 它的作用就是
帮助医生和 ICU 病房中因插气管、戴呼
吸机面罩的病人进行交流。

请一定要大胆扶起摔倒的老人，以
暖心之举驱逐冰冷麻木。 也不要轻易给
迟到几分钟的外卖小哥差评，人生着实
不易，宽容他人，也是在照亮自己。

———在黄淮学院毕业典礼上， 院长
谭贞这篇题为《未来已来，远方不远》的
毕业致辞，因中间这段朴实无华的话语
被传到网络上，迅速走红。

一步都不能少，一步也都不能马虎，
我只盼着能听到孩子能再叫我一声妈。

———15年前，时年 17岁的儿子雷鸣
因为一次意外不幸成了植物人。 61 岁母
亲梁青兰，每天早上五点起床，给植物人
儿子洗脸、喂水、换被褥、换尿管，测血压、
做饭、喂饭、输液、擦身……二十多道护理
工序，是这位普通的母亲梁青兰每天必做
的功课。
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奋斗在艰苦中， 创业在困难中，进
步在挫折中，收获在求索中。

在学习中实践， 在实践中改革，在
改革中创新，在创新中前进。

（据华夏箴言网）

世界杯扩军
□张涨

这两天世界杯赛程暂
停休整，球队可以好好备战
接下来的强强对话，球迷们
也正好补补觉。 不过，掰手
指头一数才发现，原来世界
杯只剩下 4场比赛了。且看
且珍惜，下一次世界杯的热
闹又要等到 4年之后了。

4 年才一次， 只有 32
支球队有亮相的机会，世
界杯能不能不这么“金
贵”？有没有可能增加一些
场次，扩充球队数量？实际
上， 这正是国际足联着手
对世界杯进行的改革。 不
久前，国际足联正式宣布，
从 2026 年世界杯开始，参
赛球队将由目前的 32 支
球队扩军至 48 支。这算是
给多年来一个悬而未决的

问题画上了句号。
世界杯扩不扩军，其实

已经吵了很多年。一直以来
无法成形， 人们最大的担
忧， 是参赛球队太多太
“水”，会让世界杯比赛的精
彩程度下降。 的确，要论比
赛水平，世界杯一些没有强
队的比赛甚至被球迷们戏
称为“菜鸡互啄”， 场面乏
味、谁也打不出高质量的攻
防。眼下世界杯比赛的好看
程度，比起顶级俱乐部参加
的欧冠联赛，以及欧洲杯等
高水平洲际赛事，差距呈现
越来越大的趋势。世界杯要
是扩军，原来不够资格的球
队现在也能登场了，这比赛
还能看吗？

这种观点不是没有道

理。 但好就好在，世界杯扩
军的改革方案， 是一个相
当精巧的整体改革方案，
并不是只增加了球队数量
那么简单。 更值得关注的
是赛制的改变———将小组
赛球队从 4 支减少到 3
支，小组赛不设打平，通过
点球决胜， 最终淘汰每组
最后一名。 这样决出 32支
球队后直接进入淘汰赛。
如此， 相当于少进行了一
轮形同鸡肋的小组赛，但
多了一轮真刀真枪的淘汰
赛， 世界杯将变得更加刺
激； 同时， 小组赛没有平
局， 也就不会出现这
一届杯赛上出现的默
契球等情况。 少看几
场无关痛痒的小组

赛，多看几场输球就回家的
淘汰赛， 不管你怎么认为，
反正我觉得是好事。这样的
改革方案，既能增加参赛球
队的数量，又提升了比赛的
精彩程度，实在是高！

我想， 改革方案能够
平衡满足各方要求，正是这
一方案能最终通过的重要
原因。至少对咱们的中国队
来说，出线的可能性是大大
增加了。 但不论机会多好，
最终还是要提升自己的能
力，才能把握住机会。 2026
年世界杯，希望中国球迷也
能过一把“主队”瘾。

共享轮椅
□文熙

见过共享单车、共享
汽车、共享雨伞，但你见
过共享轮椅吗？ 如今，在
南方医科大学顺德医院
里，市民就可以享受到这
一新事物带来的便利。

高颜值、 低门槛、随

手注册随手用，用完押金
随时退，这样人性化的共
享轮椅值得点赞。 共享轮
椅看似新奇，其实“原理”
与其他共享产品大同小
异，都是结合“互联网 +”
的优势，精确对准供需信

息， 简化供求步骤，
提供点到点的人性
化服务。 对于患者来
说，共享轮椅更加方

便直接，省去了租借的繁
琐， 或自行购买的成本；
对医院而言，能丰富医院
的服务形式、提高服务质
量，实现医患双赢。

在“共享经济” 日益
呈现多样化的背景下，共
享轮椅能契合医患双方
的需求，是“共享风”进医
院的有益尝试，也为更多
共享服务进医院成为可

能。 当然，我们也要清楚
地意识到，医院作为公共
服务领域，引入其他“共
享服务”的同时，要考虑
到自身的条件与患者的
需求，不是一概拒之千里
之外， 也不是多多益善，
取长补短才是正道。“共
享经济”服务模式已成趋
势， 医院要善加利用，进
一步提高服务质量。

创业岂能抵学业
近日， 某高职院校副院长的一段讲

话视频在微博上热传。视频中，他认为学
业好是好学生，创业好是更好的学生。这
是该校的“风气”，根据他的描述：有一个
学生，因为创业，7 门课不及格，到最后
如期毕业。不光如此，还推荐为省优秀毕
业生。他还介绍，该校的学生可以用创业
的业绩来申请某些课程免修、免听、甚至
免考。

在创业和学业之间， 本就没有可比
性。如果非要体现创业的特色，完全可以
设立创业实践课程， 一来可让学生修学
分，二来可增加教学指导的环节。而创业
抵学业，未免太不着调了。 （北晨）
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